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    Ethnicity, Class, … and Gender. A Feminist Cultural Studies Approach to Austro-Hungarian Culture 1867-1918

    Autoren
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Die österreichisch-ungarische Literatur von Frauen um 1900 besteht zu einem beachtlichen Teil aus Texten, die eindeutig von einem feministischen Engagement motiviert sind: Privilegierte Frauen setzen sich darin für die Gleichstellung jener Frauen ein, die sie als noch unterdrückter als sie selbst empfinden (z.B. Prostituierte). In dem Beitrag werden unterschiedliche feministisch-kulturwissenschaftliche Theorien (u.a. von Gayatri Chakravorty Spivak und Teresa de Lauretis) diskutiert, die sich dazu eignen, sich sowohl dem Subjekt als auch dem Objekt der Untersuchung anzunähern und zwischen ihnen zu differenzieren. Auf der Suche nach weiblichen Subalternen, die jene Texte weder produzieren noch rezipieren, kommt den Parametern Ethnizität, Klasse und Gender eine spezielle Bedeutung zu.

Der Aufsatz entstand in Zusammenhang mit dem Workshop, "Ethnische" Identität, Nation & innere Kolonisierung. Neue Methoden zu einer kulturwissenschaftlichen Erforschung der Habsburger Monarchie und ihrer Literatur/en (1867-1918) der vom FWF-Forschungsprojekt "Herrschaft, ethnische Differenzierung und Literarizität" veranstaltet wurde.

Der Beitrag ist Teil des Themenschwerpunktes "Post/Colonial Studies" und steht  in Korrespondenz zu  den Beiträgen von Raymond Detrez, Endre Hárs, Telse Hartmann, Christina Lutter/ Markus Reisenleitner, Srdja Pavlović,  Ursula Reber 1,  Ursula Reber 2, Clemens Ruthner 1, Clemens Ruthner 2, Stefan Simonek, Heidemarie Uhl und Birgit Wagner.








In Austro-Hungarian female writing around 1900, we confront many literary texts and essays with a definitely feminist impact: Privileged women campaign for "equal rights" for those women they see as even more oppressed by society than themselves (e.g. prostitutes). The paper will discuss various feminist cultural studies theories (by Gayatri Chakravorty Spivak, Teresa de Lauretis, etc.) adequate to approach both the subject and the object of investigation and differentiate between them. Tracking the female subaltern that is neither the producer nor the recipient of these texts, notions like ethnicity, class, and gender gain a special importance.

The article was first presented at the workshop "Ethnische' Identität, Nation & innere Kolonisierung. Neue Methoden zu einer kulturwissenschaftlichen Erforschung der Habsburger Monarchie und ihrer Literatur/en (1867-1918), organized by the FWF-research project "Herrschaft, ethnische Differenzierung und Literarizität" in december 2001 at Antwerpen.

The article belongs to discussion  of "Post/Colonial Studies" as well as the contributions of Raymond Detrez, Endre Hárs, Telse Hartmann, Christina Lutter/ Markus Reisenleitner, Srdja Pavlović,  Ursula Reber 1,  Ursula Reber 2, Clemens Ruthner 1, Clemens Ruthner 2, Stefan Simonek, Heidemarie Uhl and Birgit Wagner.
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